

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 38=58 (1892)

Heft: 49

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aufgaben :

(Aus A. abgeleitet:)

1. Befehl des Kantonnements-Aeltesten für das Gros der Westdivision rechts, welches bei Schönengrund Ortschaftslager bezieht.

(Aus B. abgeleitet:)

2. Durchführung des Gefechts zwischen der Nachhut der Westbrigade von Degersheim, in Stellung rückwärts von Herisau, und der von der Ostdivision rechts, ab Kräzern gegen Herisau vorgeschickten Avantgarde.

3. Durchführung des Gefechts zwischen dem Flankendetachement rechts, der Westdivision rechts, welches das Kronbachdefilee von Urnäsch sperrt, und der Avantgarde der Ostdivision links.

4. Beide Gefechte bleiben unentschieden; gegenseitige Etablierung von Gefechtsvorposten für die Nacht.

(Schluss folgt.)

Der Dienst des Infanterie-Unteroffiziers im Kriege.

Schilderungen aus dem täglichen Leben im Felde, von Paul v. Schmidt, Generalmajor z. D. Berlin 1892, Liebel'sche Buchhandlung. Preis Fr. 2. 50.

Ein Buch, das wie dieses so anziehend und ohne Mühe und Studium zu lesen, mit dem bekannten Soldatenhumor und Witz so gewürzt ist und dabei den gesammten Felddienst an einem (fingirten) konkreten Falle (nach den dienstlichen Vorschriften) behandelt, wird nicht alle Tage geschrieben, aber bald in 2. Auflage erscheinen. Wer dem Verfasser aufmerksam folgt, lernt hier auf dem Wege der Unterhaltung und Belehrung eine Unmenge interessanter Erlebnisse kennen, wie sie in einer Infanterie-Kompanie vorkommen, und namentlich auch die Denk-, Rede- und Handlungsweise der deutschen Unteroffiziere und Soldaten. Einige solcher charakteristischer Exemplare oder Typen von witzigen, von handwerksburschenmässigen und Drückeberger-Soldaten sind wirklich durch die ganze Geschichte hindurch trefflich gezeichnet und gegeisselt. Der Kompanie-Schuster Knieriem macht gelungene schlechte Witze über das geflügelte Wort: „Was nicht unterkommt, bivouakirt!“ und über die „Salonwagen V. Klasse“ (für den Truppentransport eingerichtete Güterwagen), ferner über die Verpflegung, indem er sagt: „Keine Sorge, Herr Sergeant, wenn wir halb verhungert sind, sein wir erst recht ingrimmig und beissen am besten an.“ — Was haben Sie in der Flasche? wird der immerdurstige Stromer „angeranzt.“ „Man blos ein Tröpfchen zur Stärkung.“ — Ihre Stärkung kenne ich, zeigen Sie mal her — Aha, wie ich mir dachte, Schnaps hat der Kerl drin, den gemeinsten Fusel, den er aufstreben konnte. Sie wollen sich wohl mit Gewalt kaput machen? Fort mit dem Zeugs! Im Bivouak fragt ihn der Unteroffizier: „Was

wollt Ihr denn kochen, Stromer?“ — Gullasch, ich versteh's aber schon, hab's auf der Wanderschaft gelernt.“ — „Na, es soll mir lieb sein, wenn Sie nichts Schlimmeres dort gelernt haben; wenn Sie sich nur das verdammte Lutschen an der Schnapsflasche abgewöhnen wollten.“ In einem Gefecht meint Knieriem wieder: „Seht mal blos Kinder, wie tapfer der Schwammbalg ist, wenn die Franzosen ausreissen.“ Und Stromer: „Dass man im Kriege totgeschossen wird, ist schon ganz recht und gut, aber dass man bei das Hundewetter auch noch so loopen muss, das ist viel verlangt,“ worauf ihm Kutschke entgegnet: „Wir loopen och nicht zu unserm Vergnügen, unser Major kann doch nicht dafür, dass die Franzmänner so unsinnig rennen.“ Wie die feindliche Artillerie ihrer Infanterie feuern zu helfen beginnt, bemerkt derselbe Kutschke: „Sehr ehrenvoll für uns, mit ihren Musketen können sie's nicht zwingen, nun sollen ihnen die Schiessonkels helfen.“ — In diesem Stile, mitunter auch in ernsterem Tone geht es fort, bis endlich die Kompanie auch einen Gefangenentransport zu eskortieren oder zu effektuiren hat, wozu Knieriem denn doch findet: „Wenn wir nu ne ne Fuhrparks-Kolonne mit ne Korporalschaft Schlachtenbummler man zu eskortieren kriegen, dann haben wir alles durchgemacht und können wieder von vorne anfangen.“ Nicht übel ist die Idee eines Unteroffiziers bei diesem Gefangenentransport, um keine Marschunfähigen mehr zurücklassen zu müssen: Er lässt durch seinen Dolmetscher sein lebhaftes Mitgefühl für die armen Fusskranken ausdrücken und trifft die überaus menschenfreundliche Anordnung, dass jeder Marschunfähige von vier Kameraden, die alle halbe Stunde abgelöst werden sollen, getragen wird. Der Kompanieführer kann zwar kaum das Lachen verbeißen, erkennt aber die Zweckmässigkeit dieser Massregel an, indem die zu Trägern kommandirten Franzosen natürlich ihre süsse Last so behandeln, dass der Betreffende sehr bald einsieht, es sei am Ende doch angenehmer, sich von seinen Füssen tragen zu lassen, als von solchen Krankenträgern.

Dieses ganze Schmidt'sche Unteroffiziers-Buch wird auch für Offiziere zur Lektüre sehr empfohlen.

J. B.

Eidgenossenschaft.

— (Bestrafungen wegen dem Tessiner Kasernenkrawall.) Das Militärdepartement hat dem Bundesrat über die Vorfälle, die sich am 23. Oktober beim Ausziger-Infanterieregiment Nr. 32 in der Kaserne in Bellinzona ereignet haben und über die Verfügungen, die es in dieser Angelegenheit getroffen, Bericht erstattet. Es geht aus diesem Bericht hervor, dass eine thäliche Bekleidung von Offizieren und Instruktions-Offizieren